

〈労務者の歴史〉つづきにつづく

労務者の歴史調査会

編集委員会のたつてこの西浦でなんとか形つけをして「労務者の歴史」上一巻を書いたが、やはり、勉強不足がたたつてつづきが今号には書けなかつた。

次号からの予告(?)としてのメモは立つたので一応おおまかにワクだけお知らせしておきます。二回目は、明治篇として、三回目は大正・昭和(戦前)編としこ、四回目は戦後編となる予定であり、それに補足資料編を一回やつて、次に個々の労務者のヨイの歴史と物語風にしてみたりと思ひます。

なお、何分にも切り捨てられてきた履の歴史であるため、わからぬことが数多くあります。読者の中で、これはという本や資料があつたらへ労務者の歴史調査会へまでお知ら

せ下さい。

又、文筆が硬い、序向ぬすぎるとの意見さ

れりもしましたが、調査会としてはう事実を知るのに第一杯であるため、余裕のもつた文章

を書くことのできないことをおわびしておきます。労務者の歴史一上一巻はいすれ全体を書き終えたらパンフレットにするつもりなので、その段階で書き直して大幅に手を加える予定です。

■ 効われ者の天国――説8/2朝

○ テレビの四派
テレビが好きなのはおれたちに共通のことだ。好きというばかりじゃなくて、ほかにヒマつぶしの方法がないこともあります。だから飯塚さんは、テレビのチャンネルをどこに選ぶかで口喧嘩ぐらいはめずらしくない。かけてみると「フジーレン派」と「ドラマ派」と「歌謡派」だ。もう一つ加えれば「ワイド派」。ニュース派はまずいない。

資料・第一次金ヶ崎日暮の町

「//相模も美しく

三の行政編

田中秀一編

西成の無地帯は、東田をはじめ東入船、西入船、油道、甲岸、東坂、西坂、東四条、曳船、ラ辺、山王町にまたがる同区北東部の一区、約一千四百四十五戸、住名は内一万三千世帯、三万六千人。このうち東入船、西入船、油道、甲岸、東坂町一帯を「金ヶ崎」および山王町一一三丁目を「ヤマ」とよび山王町四丁目が日本三大遊郭の一つたつて「飛田」。この一帯には一泊三十円一百円の安宿が約百三十軒、一泊百円以上の旅館が八十軒以上あり日本最大の「タヤ街」をつくつこじる。

このタヤ街には全国から流れこきた一万をこえる無宿者が群がり、そのほとんどが前科持ちと警戒では見ていいほどのように行、傷害事件などが絶えず、また村近に四十円、二十円で腹を満たせるめし屋、旅館の手配師、盗品をさばく立ちん坊、古物商などがあるのを効われ者の天国。

――この事件を機会に考えなくてはいけないのはわたくし上りがタヤ街の人びとに深い理

解と思いやりがたりなかつたことだ。

金ヶ崎はよきదめだ。せの申にセヨミ扇も

必図だといふ人もあるがヨリはせい方がよいのでレコミ箱は美しくするのを本物でアヤの人びと云うめるより油井、行政当局はなじみ

わたしたちがせつべ努力しなければならない。
土井指揮西成区役所も立てる。——
金加藤 8/2夕 (22)

「口直し」「明るい西成づくり」／鉄筋街、秋に着工／騒動を教訓に改進

「金ケ崎」の環境浄化について大阪市は尻庄、箕面西町台同で昨年から改進計画をはじめた。すでに愛原会館が完成、新しい八箇社センター、鉄筋アパートなど建設、角地も完備して町を甲げるする方針だったが、こんどの事件をきっかけに金ケ崎改進改造を強くおし進めしていくことには、こゝ。

この計画では、「金ケ崎」の明るい町づくりのためとして取りあえず二つの福祉センター建設、地元住民で実践会見会を組織して町ぐるみの運動をすすめる一方、バラック街を近代的な鉄筋改修する構造。

8/2夕

てバロックの居住者を入れる。あき原には、たバラックをとりこわしことのあひへまたアパートを建てる。公園予定地の住宅地への転用は都市計画法でできなうことになっていたり建設省に承認を求める。

アパートは鉄筋の高層建てとした大層一回、共用棟を設け、共用便所をつくり、寮舎は二百一一四坪程度にあさえ、一階は福祉センターにして内職あつせんや生活指導等をする。建物長期賃貸、予算は近くで、市が市長議会できめるが、市は九月市令で一箇円程度の追加予算を組み年内に着工する。

▼ボスの撤去排除——金ケ崎ではワズ扫一内職、日雇、宿舎などいずれもボスから中向被取され、その日々しがせいいつぱい。そのためワズ扫一、商品回収の面ではこんど寄せ屋の元締めと話し合つこし合いに会社租借にきりかかるようお導する、この資金は市が世話を。またヤ奇の居住者はほとんどが一層一室で一日百円、月三千円—四千円の高

西成署付近に防犯灯

／市、市、市署の連絡協議会……金ケ崎の行政対策は別に市、市が協議することにして、とりあえず暗いところをなくして住民の不安をとりのぞくため、西成署東側分近の道路にて、市が計三百万円をかけて防犯灯を設けることに決めた。

8/6朝

▼鉄筋住宅——ことしの予算にハ千七百万円内計上、この秋から大阪区馬渕町に鉄筋五層建てにむね四千二百五十十七平方メートルのアパートを建てる計画だが、この計画を大幅に拡張する。しかし建設用地の取得がむずかしいのでまず金ケ崎のなかにある公園予定地が市有地を競争的に転用してアパートを建

家貸を払っているので、これは鉄筋町への取りかえ計画と並行してアパートに取扱する。▼教育——金ケ崎地区には就学通知を受けながら卒業しない子供のほか、親の籍がないので就学できない子供が百五十人から三百人いることが確定される。このため予定されている第二複合会館のなかに無職の不就学児のための特別施設を小、中学校各二室設置つづくる。この施設は一室和二、三十人とするが、年齢別ではなく知能程度を基準に編成、年齢のほか生年齢指導もし、とくに中學では職業教育を重視に行なう。ここで一定の学力がつけば本校に編入するが、給食費、教科書代、通足費などは全額市費で負担する。

▼衛生対策——金ケ崎付近にはいま今宮市民病院、西成保健所があるが、居住者はほとんどを利用していない。このため金ケ崎に専任保健婦区配して積極的に働きかけさせる。居住者の衛生相談を受けるだけでなく市の医療機関を利用するよう啓発する。責任者云々がし、

すぐ実施する。

8/5 大阪市立民生保健委員会に
あける楳越委員長 8/6 朝

金ヶ崎に府の分室／無期で職業紹介

／ヤミ手配師も一掃

大阪府は、金ヶ崎騒動の背景にはつたヤミ手配師の一掃し、かれらの手にかかるべいた守衛者の就労を確保するため金ヶ崎に「府営労働部西成分室」（仮称）の設置を急いでいたが、二十三日その設置場所が決まり、たので工事区庭め九月一日から業務を開始する。

場所は西成区西四条三丁目、国道二十六号線（大阪一和歌山）と尼崎一平野線の交差点北東などにある市の緑地帯（約六百六十平方メートル）で、ここに七十平方メートルのパラック内を設。金ヶ崎にいる千五百人の就労をあつせん。これら労務者がヤミ手配師に平均一日千円の賃金から二百一一百五十円もビンハネされる不遇をなべしヤミ手配師の取り

ということである。

この重複労働といわれる日本社会の裏面は常に不安感はらみ、犯罪にお適な場を与えており。ところが今日まで、この底辺に光をあてるような政治はほとんど行なわれなかつた。

大阪市では金ヶ崎の環境浄化について改修計画をすすめ、霞ヶ丘館、福祉センター、鉄筋アパートなどを建設し、明るい町づくりをはじめている。一日も早くこれらの計画が完成するよう取組する。しかしこれがすべきではない。社会保障の面から、労働政策の面から、あらゆる政策の面から国が幅広くこの底辺にあたたかく政治の光をなげかけるのではなければならない。第二、第三の金ヶ崎事件を再び繰り返さぬよう、周気当局の積極的な施策を望みたい。 8/4 朝

— 今までの対策としては沿住者たちが一つの地区に集中させむことだ。彼らに家を与えて分散させ、一般市民が西成に侵入して行けばいよいよ悪い。第五の町は消えるやろう。

新より名強化する。

これは臨時内せ指揮でせいぜい一年とし、その間に宗教団体あるいは社会事業団体などの協力で、法人西成福祉センター（大阪）を新設、これに事務を引きついです。

8/24 朝

佐藤府知事、中井大阪市長の地元の人達への共同談話

このたびの事件はまことに残念です。門司の解決は生活の安定、環境の整備にあると考える。市市はそれぞの責任でこれまで努力してきたがさらに総合的な施策を検討し、問題解決にいき、とう努力したい。どうか皆さんも健康で頑張り、アブリに努力されることを心からおねがいしたい。

8/24 朝

読売社説 8月4日

— もっとも重要な点は、こんどの事件にみるようなごく単純な動機で、たやすく発火する群衆と、その群衆をひかえる無法地帯が、大都市の中につまでも残っているというこ

辻信坂大医学部精神科臨床講師（医博）

8/3夕

根本的なことは西成に孔をつくる、たゞ左ふやさないことを。

東田町立浜崎成勝

8/3夕

— どうしてここへ来ましたか？
— 「難庄があるから」「知人に教えられた」「他に行くところがなかった」

— 「なんとかして世に移りたい」
いまの暮らしはどう思いますか？

— 「いやでまたまうまい」

— 「住・食・衣」
人間にピッタリなにが一番大切ですか？

— 「丈夫なかつた」「円満な家庭」

— 「世人よりましまが、離れるとはか
肉親は離りになりますか

(24)

（付記）この草稿は、主導に昭和三十六年八月
当時の読売新聞大阪版マイクロコピーに目次
通り筆者が任意に部分抄出したものであり、

一切改さんしていらない。例えば「説玉朝」と
あるのは、説玉朝八月五日朝刊の掲載記事
中から抄出したということである。新田記事
である以上、記者の創作なり、読者うけする
文章はあると想うし、労働者の生の声として
受け取れるものは、ほんとない。よく語り
草稿されたるや一次運動が、どう一般社会から
受け取られ、どう発展していくのかという
ことが、新聞というものがどうであるからこそ
い、生きしゃいものとして再現されることを讀
者口頭でしているのである。

古語

釜ヶ崎労働者生活協同組合
・センター販売ル毎週月・木曜朝5時 聞手
・店（其園は11ページ）重手・蟹足各種、タオル、
パン・トマト・ラーメン、パン・牛乳・しょう油、味噌等

古語

◆ 今月号の表題に「好きな歌手」
を書いてみました
中原哲也（ながわ・てつや）= 都はるみ・森進一
寺島珠唯（てらしま・たまゆ）= 五月みどり・ブランク永井
中島 敏（なかじま・めい）=

労務者渡世 第2号

1975年1月8日発行

『労務者渡世』編集委員会（編集人 中原哲也）

（連絡先）〒557-91 西成郵便局私書箱31号